

## Article 21 du Règlement

## L'AVORTEMENT

LE VOTE PROCHAIN SUR UNE MOTION D'INITIATIVE  
PARLEMENTAIRE

**M. Rob Nicholson (Niagara Falls):** Monsieur le Président, le lundi 11 mai prochain sera un jour important de la présente législature. En effet, ce sera la première fois en la présente législature qu'un vote inscrit aura lieu sur une motion d'initiative parlementaire. La motion M-37 demande au Parlement et aux provinces de modifier la Charte des droits et libertés de manière à en accorder la protections aux enfants à naître.

L'avortement pose l'une des grandes questions de morale du XX<sup>e</sup> siècle. En septembre 1984, les Canadiens nous désignaient pour venir siéger ici et prendre des décisions difficiles. A mon avis, chaque député devrait dire nettement quelle est sa position à ce sujet. Je trouve inacceptable que des députés évitent de prendre une décision à cause des difficultés de procédure auxquelles cette motion donne lieu. Nous le devons à nous-mêmes et à nos électeurs. Par conséquent, je dis à tous les députés: «Le lundi 11 mai, déclarez-vous publiquement pour ou contre; tous les Canadiens vous regarderont faire».

\* \* \*

## LES FORÊTS

LE RAPPORT BRUNDTLAND—L'INCIDENCE DE L'ÉPUISEMENT  
DES RESSOURCES FORESTIÈRES

**M. Jim Manly (Cowichan—Malahat—Les Îles):** Monsieur le Président, le Canada a désigné la semaine du 4 au 10 mai comme étant la Semaine de la forêt. A la lumière du Rapport Brundtland publié la semaine dernière par la commission mondiale de l'environnement et du développement, je tiens à rappeler au gouvernement à quel point il est urgent de prendre davantage conscience non seulement de l'état actuel des forêts canadiennes, mais également des prédictions sombres qui sont faites au sujet de l'écologie du monde entier.

Sur la terre, un milliard de personnes sont obligées d'abattre plus d'arbres qu'elles n'en plantent, détruisant ainsi progressivement l'appareil respiratoire de la planète. Pendant ce temps, les déserts gagnent du terrain, le nombre d'espèces diminue et le climat change. Selon les auteurs du Rapport Brundtland, les décideurs qui sont en mesure de changer la situation doivent être tenus responsables de la pollution et des pertes des ressources qu'ils occasionnent.

La superficie des forêts détruites chaque année correspond à celle de Terre-Neuve. Déjà 40 p. 100 environ des forêts tropicales du monde sont disparues. Chaque année, une zone de superficie comparable à celle de la Nouvelle-Écosse est transformée en désert et vient s'ajouter au tiers des terres du globe déjà désertifiées. J'invite le gouvernement à accorder plus de priorité aux projets de développement sylvicole et agro-sylvicole dans le tiers monde et l'ACDI en particulier à accorder plus d'importance à la sylviculture de conservation.

[Français]

## HOMMAGE A RAYMOND BLAIS

**M. Gabriel Fontaine (Lévis):** Monsieur le Président, demain le 6 mai 1987, en l'Église de Saint-David, la famille de M. Raymond Blais rendra un dernier hommage à ce grand Canadien. Les citoyens de la Rive-Sud sympathiseront avec les Québécois et les Canadiens pour témoigner de leur chagrin et de leur perte.

Raymond Blais a consacré sa vie professionnelle au mouvement coopératif, au mouvement Desjardins. Sous Raymond Blais, l'action coopérative Desjardins a franchi les frontières mondiales.

Une terrible maladie a enlevé l'époux, le père, l'ami, l'homme public aimé de tous.

Que son âme repose en paix.

\* \* \*

## L'ASSURANCE-CHÔMAGE

LE REMBOURSEMENT DES PRESTATIONS À CERTAINS  
TRAVAILLEURS

**M. Jean-Claude Malépart (Montréal—Sainte-Marie):** Monsieur le Président, hier, je rencontrais, dans la circonscription de Rosemont, des gens d'Hochelaga—Maisonnette, Mercier, toutes des circonscriptions représentées par des députés conservateurs, et je rencontrais encore des travailleurs âgés qui se demandent ce que le gouvernement conservateur attend pour amener en deuxième lecture, en comité et en troisième lecture le projet de loi qui a pour but de rembourser les prestations d'assurance-chômage.

Monsieur le Président, malheureusement, ce gouvernement et le député ne sait si le ministre de l'Emploi et de l'Immigration (M. Bonchard) est prêt à ce qu'on accepte immédiatement aujourd'hui toutes les étapes pour rembourser les 35 000 travailleurs au Canada, dont 13 000 au Québec. Les libéraux sont d'accord.

Mais jamais en aucun temps, on n'acceptera de faire de la discrimination comme le veulent les députés conservateurs à l'endroit des travailleurs âgés, ceux et celles qui, après avoir perdu leur premier emploi, devront se trouver un deuxième emploi pour être admissibles. Jamais les libéraux sous l'honorable John Turner n'accepteront une telle discrimination à l'endroit des travailleurs âgés.

\* \* \*

## LA SEMAINE DE LA FORÊT

## L'IMPORTANCE DE LA FORÊT

**M. Guy St-Julien (Abitibi):** Monsieur le Président, j'aimerais souligner l'importance de la Semaine de la forêt pendant la Semaine de l'arbre et des forêts au Canada. Au nom des quelque 43 000 personnes qui travaillent dans l'industrie des pâtes et papiers au Québec, des quelque 24 000 de l'industrie du bois de sciage et des quelque 9 000 en exploitation forestière, au nom de plus de 127 000 personnes qui bénéficient d'emplois indirects qui découlent du secteur forestier au Québec, au nom des 120 000 propriétaires de boisés privés du Québec, et au nom des 127 communautés du Québec, dont la vie